
从临县招贤镇镇政府出发，只需驱车行

驶三公里左右，便能抵达位于山脚下的水源

村——70多年前西北军工七厂所在地。

光阴流转，昔日的历史场景已难寻，

但翻寻史料，人们仍可感受到那段激情燃

烧的岁月。如今，借助脱贫攻坚和乡村振

兴 契 机 ， 水 源 村 ， 这 个 昔 日 的 “ 工 业 基

地”又将迎来它在乡村发展浪潮中的新一

轮蜕变。

大山深处的军工厂

水源村沟壑纵横，在村干部的指引下，

沿着曲折蜿蜒的山路到达沟底，你就会发现

一座废弃的工厂。如今看来，这里安静舒

适，不失为一处假日散心的好地方。但在那

个交通不便、物资匮乏的年代，你可以想象，

建造这样一座工厂，不知要付出多少艰辛。

1940 年 5 月 1 日，晋绥根据地第一座兵

工 厂 ——120 师 修 械 厂 在 陕 西 佳 县 诞 生 。

1947年，中共中央决定将陕甘宁军工厂与晋

绥工业部合并，建立以吕梁山为主的 13个军

工厂。

随着战争对弹药的需求日益增大，晋绥

军工部决定在水源村修建军工七厂。厂长

黄沙同刘伯罗、吴路青等组成设计小组，不

到一年的时间，“八路军第一炉”便悄然挺立

在大山深处。

“七厂的这个小高炉，是晋绥边区的第

一座炼铁炉，容积 4.38立方米，高 8.2米。主

要任务是铸造各种型号的炮弹和手榴弹壳，

以供应设在五华里之外的军工二厂进行再

加工。它的生产效率很高，当时每月能出灰

铁 2 万斤，每炉可产精炼铜约 300 斤。”今年

九十岁高龄的老党员李亮才介绍，1949 年

底，军工七厂曾更名为“招贤湫水铁厂”，一

直生产到上世纪 70年代。

近半个世纪的风雨，曾经热火朝天的

“湫水铁厂”早已人去楼空，留下满目疮痍，

昔日喧嚣的山林也得以重归寂静，但战争年

代军工战士自力更生、艰苦奋斗的精神却永

远值得铭记。今年，在中国共产党建党百年

之际，水源村党员干部群众自发组织建立

“西北军工七厂纪念塔”，来纪念这段光荣历

史。

“由于过去的保密原因，晋绥军工为革

命战争胜利和新中国建立付出的巨大牺牲

很少为人们所知，我们建立这座纪念塔，就

是让人们熟知军工战士默默奉献、支援前线

的故事，世代牢记他们不屈不挠、英勇抗争

的英雄事迹。”纪念塔发起人张维芝说。

庄稼汉迎来向“阳”人生

天气好的时候，村民曹根柱就会赶着羊

群到山上吃草。2015年，曹根柱牵回了两只

小羊崽，不到 7年的时间，他的羊群已经增加

到 100多只。

曹根柱今年已经 60 多岁，在养羊之前，

他和老伴一直以种地为生。因为地里收入

微薄，在亲戚朋友的帮助下，曹根柱决定开

始养羊。这几年，他几乎把所有的精力放在

了羊身上：每天早上 5 点起床，喂水喂料，下

午两三点出去、四五点回来，定期防疫，还要

随时关注临产母羊和新生羊羔。

如今，曹根柱的养羊事业开展得红红火

火，生活也越来越有奔头。“一只羊差不多能

卖 2000 元。”外债还清了，家庭负担没有了，

曹根柱尝到了养羊带来的甜头。

这几年，和曹根柱一样，越来越多的村

民看到了脱贫攻坚和乡村振兴大背景下水

源村的变化：道路平整了，街巷干净了，村里

修建了老年日间照料中心、乡村文化园，水

源村以新的面貌呈现在人们面前。

“我们村的百姓思想觉悟高，能跟得上

党和国家的政策。”村民张四狗外出搞运输，

一年收入也有十多万元。

“给钱给物能解一时之贫，扶志扶智才

能拔掉穷根。就帮扶干部而言，我们首先要

把扶贫与扶志有机结合起来，既要送温暖，

更要送志气。”临县文联主席、驻水源村帮扶

工作队队长高增刚说。

在临县文联驻村帮扶工作队的带动下，

水源村村民内生动力大大增加，逐渐从脱贫

以前的“要我脱贫”变到现在的“我要致富”，

精神面貌得到大大改善。

写好文化振兴“软文章”

招贤镇因盛产陶器而闻名于世，产品远

销宁夏、陕北、内蒙古一带，绵长的陶器生产

历史可以追溯到隋初，如今招贤镇的陶器产

业已经逐步形成一种文化。

但随着时代的发展，曾经盛行一时的烧制

陶器的繁荣场景一去不返，很多生产瓷窑已经

变为废墟。面对传统技术将要后继无人的局

面，招贤镇的陶器手艺人默默坚守，义无反顾担

负起守护、传播和弘扬优秀传统文化的职责。

今年 66 岁的黑瓷手艺传承人张爱生是

水源村人，到如今，老张制作黑瓷已经有 50
多个年头。这几年，儿子张国锋在他的影响

下也回到老家，和父亲一起办起了作坊，专

心研制黑瓷手艺。

在老张的作坊里陈列着许多陶器，大小

不一的酒壶、形态各异的花瓶、各种用途的

容器，都是老张最得意的作品。“便宜的能卖

十元，描花的就能卖到四五百元，隔一段时

间就会有人来收购。”老张说。

在临县文联的帮助下，老张父子开办了

临县陶瓷艺术创作基地，建立起黑瓷作品展

览馆。张国锋说，这几年，自己越来越认识

到传统文化的价值，信心也越来越足了。“邻

村的另一种制作技艺雨点釉，已经申请到了

市级非物质文化遗产，不用多久，我们的黑

瓷技艺也一定能申请到非遗。”

“乡村振兴，文化振兴是关键。我们在

支持传承发展招贤镇陶瓷技艺的同时，还建

立了‘乡村文化园’，希望能进一步培根铸

魂，切实发挥文化的影响力、带动力，写好乡

村文化振兴这篇‘软文章’，为乡村振兴创造

条件。”高增刚说。

10月 2日，一场范围广、强度大、持续久的

降雨向孝义市袭来，引发罕见汛情灾情，对该

市大孝堡镇、梧桐镇、振兴街道沿线 15个村庄

造成重大影响和损失。第一时间，该市立即

启动应急预案，连续作出部署，多个部门紧急

驰援，一场防汛救灾的攻坚战拉开。

灾情就是命令，责任必须担当。面对突

如其来的汛情，孝义市各级人大代表充分发

挥来自人民、植根人民的特点和优势，闻“汛”

而动，依令而行，积极奔赴救灾“第一线”，勇

当抗灾“排头兵”，勇做群众“主心骨”。他们

始终坚守，用真情谱写了一曲与人民群众休

戚与共的交响曲。

扛起责任 人大干部有作为

“哪里最危急，人大干部就必须冲到哪

里；哪里有险情，哪里就必须有人大代表的身

影！向全市各级人大代表发出倡议，积极投

身防汛抢险救灾工作。”市人大常委会主任李

殿生掷地有声。

10月 10日下午，该市人大代表、阳泉曲镇

人大工委主席雷曙光带着乡镇人大代表们多

渠道筹措的救援物资车辆进入大孝堡镇，首

批 23万余元的紧急物资安全送达。

“我原来也是咱们大孝堡的工作者，心里

非常难受，所以咱们人大发出倡议书以后，我

立马在镇人大代表群里发出了倡议书，我们

就连夜采购，从太原、河北调货，主要集中在

咱们灾区急需的抽水泵三十多台，包括连体

衣、军大衣、消毒液等将近二十多万的物资。”

市人大代表、孝义市阳泉曲镇人大工委主席

雷曙光动情地说道。

面对突如其来的灾情，孝义市人大代表、

振兴街道东庄村党支部书记郭建民带领党员

干部迅速行动，及时组建党员先锋队赶赴灾

区，紧急调集多家驻村企业的 10台装载机、九

台水泵，在指挥部统一调配下，有力有序展开

防汛救援。

牢记使命 人大代表有担当

严重的灾情，让该市入列 500强企业的鹏

飞集团也遭受了不小的损失，在企业积极开

展生产自救的同时，吕梁市人大代表、鹏飞集

团董事局主席郑鹏，市人大代表、鹏飞集团妇

联主席吕晓芳，立足自身工作实际，积极行

动，组织捐资 30万元，支持灾后重建工作。

“ 鹏 飞 集 团 在 一 边 组 织 积 极 自 救 的 同

时，通过孝义市慈善总会捐款 30 万元，这

是代表我们鹏飞妇联给灾后妇女儿童的重

建的一个资金。只要政府有号召，人民有

需 要 ， 鹏 飞 集 团 还 会 不 遗 余 力 地 积 极 作

为。”市人大代表、孝义鹏飞集团妇联主席

吕晓芳说。

“作为孝义的一份子，义不容辞，理所应

当，如果用一句话来说，那就是孝义加油，山

西加油！我个人出资 18万余元向大孝堡镇捐

赠消防水带、帐篷、消毒液等物资，助力抢险

救援工作。”市人大代表、阳泉曲镇老营坪村

党支部书记张国伟在捐资现场说道。

不忘初心 人大代表在行动

以“汛”为令、闻“汛”而动。在救援后方

的安置点里，同样也有人大代表的身影。

市人大代表靳建芳在灾情发生后，第一

时间组织所在企业的员工采购了大量食材，

加工好以后，把热腾腾的一日三餐送到受灾

群众手里。

人间有爱，人大代表有担当。面对风雨，主

动请缨上一线者有之，捐款捐物助前线者有之，

团结乡里共抗时艰者有之……该市各级人大

代表与广大受灾群众风雨同舟、众志成城，凝

聚着不屈的力量，彰显了人大的担当与作为。

“依托咱们的人大代表联络点，积极发动

咱们的选民积极参与到爱心捐助和抗洪抢险

中，我作为一名人大代表，更应该是带领大家

把咱们的爱心都送到一线，让受灾的群众得

到咱们人大代表的关心和关注。”市人大代表

宋星伟在救灾现场说道。

据不完全统计，截至目前，该市各级人大

代表累计捐资近 1.6 亿元，捐助价值 166 万余

元物资。

本报讯 （记者 张娟娟） 近日，

市发改委出台《关于支持我市洪涝灾

害受灾地区恢复重建的指导意见》，

帮助全市受灾群众和建设项目有序

有力有效全面恢复生活生产秩序。

市发改委把保障和改善民生作

为恢复重建的基本出发点，从主动参

与重建规划、指导做好重建审批、积

极争取资金支持、组织申报中央补

助、倾斜安排受灾地区资金、用足用

好以工代赈政策、加强受灾重点项目

服务、做好保供稳价工作、保障灾区

能源物资供应、及时做好信息报告、

强化重建工作督促检查、提升防灾减

灾能力建设等方面提出 12条措施。

《指导意见》提出，要优先安排受

灾群众住房、饮水、学校、医疗卫生、

道路等群众基本生活和公共服务设

施的恢复重建；对本次受灾地区灾后

恢复重建的民生工程、基础设施等项

目，灾后重建项目可以采取邀请招标，

抢险救灾应急项目可以不招标；特别

是农村安全饮用水、防洪工程、集镇供

水、城镇污水管网、公路、学校、医疗卫

生等设施灾后重建项目，优先安排上

报申请 2022年中央预算内投资；谋划

储备 2022年以工代赈项目时，要向受

灾严重的脱贫县市倾斜，重点支持农

村中小型灾毁水毁基础设施恢复重

建；强化粮油肉蛋菜的供应调度，确保

重要民生商品市场供应不断档、不脱

销，价格不出现大幅度波动；强化煤电

油气运统筹调度，保障灾区用能需要，确保人民群众温

暖过冬；要加强灾后恢复重建项目的监督检查，用好管

好灾后恢复重建资金、专款专用；各县（市、区）发改局要

结合正在编制的“十四五”规划，对拟列入规划建设的项

目要充分考虑防灾减灾要求，加强评估论证，提高防

灾减灾能力。
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□ 本报记者 刘子璇

近年来，吕梁经开区围绕“集约

集聚”、突出“效益质量”，在新材料园

区高起点规划启动了 39.5 万平方米

的标准化厂房建设。目前，已建成标

准化厂房 8.6 万平方米，正在建设 8.6

万平方米，后续 22.3万平方米厂房已

启动规划设计，投资规模、建设速度、

建成面积位居同类园区前列，进一步

撑起了开发区创新发展的大框架。

记者 付永文 摄

“军工厂”走出的“新农村”
——来自临县招贤镇水源村的报道
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筑牢“防汛大堤”人大力量
——孝义市各级人大代表防汛救灾在行动

□ 本报记者 冯凯治
通 讯 员 张世川

说起来，充足的底肥的

确是蔬菜优质高产的保证，

施足底肥也是我们一直提

倡的一项基础措施。不过，

话又说回来，苗期蔬菜需求

养分较少，此期间土壤的营

养状况无疑是过剩的。在

营养过剩的情况下，蔬菜生

长就会表现出异常，主要体

现 在 徒 长 、开 花 坐 果 率 低

等。据了解，目前棚室蔬菜

在定植前期，80%都存在着

不同程度的徒长现象，其中

一个主要原因就是营养过

剩，菜农只有三番五次调控

才能使蔬菜长势正常。所

以说，底肥充足对苗期蔬菜

来说，并没有多大的好处。

那么，我们是不是该减

少底肥的施用量呢？那肯

定不行，因为底肥的营养是

为蔬菜的整个生长期准备

的，如果仅仅考虑到蔬菜苗

期而减少底肥用量，势必会

影响蔬菜的整体产量和效

益。那么，该如何来解决好

这个问题呢？笔者认为，应

注意做到以下两点：

一是定植穴内不要带

肥。蔬菜定植时，菜农常有

在定植穴内带肥的习惯，这

么做的目的无非是怕蔬菜

苗期缺肥。其实，底肥提供

的营养非常充足，如果再在

定植穴内带肥，无疑会加剧

蔬菜徒长。当然，为促根壮

棵防病，可在定植穴内使用

生物菌肥，一些含大量营养

元 素 的 肥 料 ，就 不 要 再 用

了。

二是尽量减少浇水次

数。大家都知道，底肥肥效

的发挥受土壤湿度的影响

很大，土壤湿度适宜，底肥

中的肥效就可以充分地发

挥 出 来 ，反 之 肥 效 发 挥 较

慢。因此，为避免蔬菜苗期

因底肥充足而徒长，可在苗

期尽量减少浇水次数，在底

肥肥力发挥较缓的情况下，

蔬菜就不容易再出现徒长

了。 初真

一是以多元复合肥为

主，采用追肥与冲施相结合

的办法，既可解决表层根需

肥的问题，也可通过追肥活

化土层，增加根系活力、缓

解肥效。

二是生物肥与化肥

相结合。生物肥料含有十

多种有益微生物，具有活化

土壤，调节养分的功效，与

无机肥配合施用能解除肥

害，增加土壤有机质，促使

根系生长。

三是有机肥与无机肥

相结合。有些菜农不论冲

施，还是追施，均以化肥为

主，虽然有些冲施肥料含有

腐植酸，但无机肥大多以硝

铵、尿素等氮肥为主，短期

内生长快、叶多、茎秆长，从

表面上看长势好，但都缺乏

长久效应。

四是大水与小水冲施

相结合。 忆莲

烧根
特征：
根发育不良，根少，根

颜色变淡褐或褐色。

产生原因：
因育苗床上肥料过多

或使用未充分腐熟的有机

肥，土壤浓度过高所致。

预防方法：
1.育苗床施肥要适量，

不可过多；2.苗床土和肥料

要掺和均匀；3.使用有机肥

时一定要使用充分腐熟的

有机肥；4.追肥时一定不要

超过每亩 15-20 公斤，且撒

施均匀；5.如发生烧根，可

适当浇水，缓解土壤浓度。

徒长
特征：
黄瓜徒长是育苗期常

发生的现象。表现为：幼苗

纤 细 ，节 间 长 ，叶 片 大 ，叶

薄，色稍淡，叶柄和茎柔嫩，

易折，根系发育不良，根条

数少，根小。这类苗容易受

病害侵染，抗冻、抗热性弱，

花分化少，易开成化瓜。定

植后成活率低。

发生原因：
1.温度过高，放风不及

时；2.光照不足，特别是阴雨

天多或草苫晚揭早盖；3.夜
温高；4.基肥或营养土氮肥

过多；5.水分多；6.密度过大。

预防措施：
1.每 天 放 风 温 度 达 到

32℃时一定要放风；2.增加

光照，对草苫要早揭晚盖或

在棚中增加反光幕；3.当下

午棚温达到 24℃时再关闭

棚门窗，注意放脚风；4.平衡

施肥，增施有机肥，注意氮磷

钾的配合，要稳氮、增磷、补

钾，施微肥；5.浇水不可太

多、太勤；6.扩大株距行距，

要间苗和分苗，适当稀植，育

苗时最好采取苗头钵单株

育苗；7.喷洒 50ppm 的多效

唑控制生长。 姜勇全
据《山西农民报》

农 业 知 识
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棚菜施用冲施肥掌握要点

底肥足易导致蔬菜苗期徒长

棚室黄瓜育苗期 烧根徒长咋防治

文明城市每日一问

创建国家卫生城市对机关单
位的要求是什么?

（1）完 善 爱 国 卫 生 组

织，建立卫生管理制度，明

确分管领导，落实一名以

上专 (兼)职工作人员，安排

必要的工作经费。

（2）积 极 改 善 单 位 卫

生条件，完善卫生设施，配

置密闭式垃圾收集容器，

绿化美化环境。定期组织

干部职工开展环境整治，

打扫室内外环境卫生，做

到窗明几净，整洁有序，强

化日常保洁，积极履行“门

前六包”职责。

（3）做 好 病 媒 生 物 防

制工作，保证鼠类、蚊虫、

蟑螂、苍蝇密度达到国家

最低控制标准。

（4）具 有 独 立 院 落 单

位要设置一个以上健康教

育宣传栏，每三个月更换

一次内容。

（5）定 期 组 织 干 部 职

工开展文体活动，落实工

间操制度，进行健康体检。

（6）积 极 开 展 无 烟 单

位创建活动，工作场所全

面禁烟，按要求设置禁止

吸烟警语和标识。具有独

立院落单位要设置一个以

上室外吸烟区，吸烟区距

离主体建筑应有 5 米以上

（楼顶除外）,应有烟蒂收集

器具和避雨遮阴措施。

（7）职 工 食 堂 要 有 食

品经营许可证，从业人员

要有卫生知识培训合格证

和健康体检合格证，清洗

消毒设施齐全，防蝇、防鼠

设施完善。


